

DIRECTOR:
ASDRUBAL VILLALOBOS
REDACTORES:
COMITÉ DE PRENSA

Al mes: ₡ 1.00

PATRIA

ADMINISTRADOR:
VICTOR M. CABRERA
TELÉFONO 1325
APARTADO 812

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL
DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

Don Cleto en Juan Viñas

El martes 19 de Noviembre, (Fiesta Religiosa: Día de todos los Santos) estará en Juan Viñas el Lic. don Cleto González Víquez.

El acto será brillante: harán uso de la palabra distinguidos oradores.

Punto de reunión: Teatro Castillo, a las 10 de la mañana. Se invita a los simpaticizadores de la causa para agasajar al ilustre candidato a la Presidencia de la República.

EL COMITÉ EJECUTIVO.

Juan Viñas, Noviembre de 1927.

Nota de condolencia

Con motivo de la trágica muerte del estimable vecino de Tierras Moreas, don Carlos Chavarría Rivas, quien fué herido mortalmente con arma blanca por un individuo que llegó en busca de trabajo a su finca.

PATRIA presenta su más sentido pésame a sus padres don Jenaro Chavarría y doña Carmen Rivas, haciéndolo extensivo a las esísimas familias Bermúdez Rivas y Coll Rivas.

El señor Chavarría había logrado mediante su esfuerzo en la agricultura, amasar un apreciable capitalito. Trabajaba en compañía de don Benjamín Wathen y la prosperidad de sus negocios lo habían decidido a establecer un aserradero, que ya estaba montado.

La Unión Nacional pierde a un distinguido soldado de sus filas.

Paz a sus restos.

Nunca ha sido carlista

Hago constar por este medio que yo nunca he sido carlista y que si he aparecido en sus directivas ha sido un abuso de estos señores, pues a nadie he autorizado para ello.

Sírvame este momento para manifestar que soy clelista.

Amadeo Quesada Quesada.

Busca la senda del honor

He sido un verdadero republicano y engañado en la creencia de que Carlos M^a era un genuino republicano, me embroqué y por eso lo seguí, pero hoy convencido de que las bases fundamentales del gran Partido Republicano están con el eximio hombre público Lic. don Cleto González Víquez, vuelvo sobre mis pasos y me siento orgulloso de figurar a la par de mis amigos en el gran Partido Unión Nacional, en recompensa de las tierras que nos dejó en Santa Lucía.

A ruego de Alejo Chavez González.

JOSÉ M^a VALENCIANO.

Tgo: Trino Cruz G.

Tgo: José Segriní.

La apuesta de ₡ 5.000 en la ciudad de Guadalupe

El domingo pasado a la hora de la salida de la misa, en un hermoso corrillo que se formó y al cual se agregaban más y más personas, se oía la voz enérgica del señor José Salazar Guevara vecino de San Isidro de Coronado que decía: «He estado señores a buscar la apuesta que la Directiva del Partido Cletista de mi pueblo dice tener lista para depositar, a que será el Lic. don Cleto González Víquez el que el 8 de mayo de 1928 llegará a ocupar la Presidencia de la República, y señores, no pude llevar a efecto allí mi apuesta que es la de que será el Lic. don Carlos María Jiménez Ortiz pues todo se convirtió en hablar, y en resumen, nada de apuesta. Y hora vengo a esta ciudad; quiero ver la persona que acepta mi apuesta de ₡ 5 000».

En el momento mismo no se pudo remediar el daño que aquello pudiera hacer en el ánimo de algún sencillo; pero inmediatamente que los vecinos más que pertenecen al Comité Ejecutivo, tuvieron conocimiento del caso, se procedió a hacer que el señor en cuestión regresara, si ya había tomado el camino de su casa, para que se cumplieran sus deseos.

Vino por fin el sujeto a casa de nuestro amigo miembro y secretario del Comité, don Santiago Calvo Alvarado y en presencia de testigos se procedió a poner en conocimiento del señor Salazar Guevara que el señor Calvo estaba plenamente autorizado para tomar por parte de la Directiva Central cualquier apuesta siempre que se trate, de persona seria y de alguna responsabilidad para el caso, pues de nuestra

parte ya le duele la vista al público de ver el permanente de los ₡ 50.000.

El señor Salazar Guevara objetó que no podría venir al día siguiente lunes; tampoco le agradó ninguno de los otros días de la semana, pero sí prometió con su palabra de honor y siempre ante los mismos testigos, que vendría a las 9 de la mañana del sábado 29 a la casa del señor Calvo para, en compañía de él, dirigirse a hacer la conclusión de la apuesta en la Directiva Central.

Se envió también un propio a San Isidro a hacer la pregunta de lo asegurado por Salazar en aquella localidad al Jefe de Acción don Cruz Blanco, quien contestó diciendo que era falso de todo punto y que nos autorizaba para decirlo.

La hora en materia de apuestas debe ser exacta, pero nosotros hemos querido generosamente darle a don José Salazar Guerrero, la oportunidad de quedar bien y hacerle honor a su Partido; pero es el caso que a las seis de la tarde, hora en que redactamos esta hoja, no ha habido de dicho señor ni si quiera un simple recado, y eso que se trata nada menos que de (₡ 5.000-00).

No obstante dejamos todavía abierta la apuesta por menor o mayor suma tanto al señor Salazar Guevara como a cualquier otra persona que en el caso quiera reemplazarlo, pero en manera alguna se sirvan nuestros contrarios de esta arma sin llegar nunca a ver realizada la verdad.

El Comité de Acción de Guadalupe

Máximas Karlas

Cuando las bayonetas están de por medio, en la política, el triunfo de su partido es seguro.

En tiempos de lucha electoral no nos es posible reconocer méritos a nadie que no sea de nuestro credo político

La política casera, comandada, las visitas improvisadas, sobre todo estas últimas, dan un magnífico resultado: Si se hizo reunión, magnífico, y si no, como si no lo necesitáramos.

Alardes de actividad misteriosa, fraseología alambicada y estudiados arranques de valentía, nos hacen mantener en alto el gran civismo que se nos atribuye y que apologizamos a los cuatro vientos; y sobre todo los correligionarios tienen una fé ciega en nuestra estrategia política.

Publicar directivas es una sanchez cuando el enemigo las tiene en abundancia y damos lugar a que midan nuestras fuerzas. Lo mejor es dedicarnos al zarandeo y así mantenemos algo despierto el espíritu de los cuatro que nos van quedando.

MERCEDES PÉREZ

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La mazorca carlista se reduce a olote

Yo, Ramón Guzmán Vargas, mayor de edad y vecino del centro de este cantón, hago constar: que viendo que todos mis amigos, que antes estaban conmigo formando en el Partido Carlista se han pasado a engrosar las filas del invencible Partido Unión Nacional, yo no queriendo quedarme solo,

retiro la firma que di por ese partido y me declaro partidario del eximio ciudadano Lic. don Cleto González Víquez, por quien, Dios mediante, votaré en las próximas elecciones.

RAMÓN GUZMÁN.

Tilarán, octubre 24 de 1927.

Obras son amores y no buenas razones

Mi telegrama publicado en el periódico PATRIA queda en pie y acepto la apuesta de «Mil Colones»

En el «Diario Republicano» de fecha 25 de los corrientes, en lugar preferente y después de un poco de lirismo, me encuentro con la grata nueva de un reto que me lanza el amigo Joaquín L. Sancho, que consiste en una apuesta de mil colones a que el Lic. don Carlos María Jiménez será el futuro Presidente de Costa Rica; pues ya que el amigo Sancho quiere favorecerme con tal obsequio, con mucho gusto acepto dicha apuesta a que la persona que el 8 de Mayo de 1928 sucederá al señor Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Lic. don Cleto González Víquez y no el Lic. don Carlos María Jiménez; así es que si tiene gusto sírvase pasar por esta su casa para que juntos vayamos a depositar los mil colones en manos de nuestro mutuo amigo don Deseado Pacheco; y si usted quiere amentar el valor de la apuesta, usted lo sabe, yo estoy en la mejor disposición de aceptar.

MARIO URPI

¡Desde ahora para entonces!

Tarde piachi don Carlos María. ¿Quién nos habría de decir que al final de casi tres años de estar alentando a su ridículo grupo con rajonadas como: «nuestro triunfo es seguro», «los pueblos me aclaman», «buena prueba hemos dado saliendo mi candidatura de esa convención del América», «el partido está bien organizado y fuerte.» Era así como este director de la farándula llamada republicana ya se soñaba emitiendo decretos para proteger a sus hermanos, a Saborío, Sotela, Albertazzi y otros eminentes peones carleros?

Pero, ¡oh inestabilidad de las cosas humanas! Todos estos sueños de opio de don Carlos hoy son una amarga decepción.

El mismo le declaró a don Rogelio Gólcher que el triunfo de don Cleto era seguro y hace como dos meses, en estado normal y en un arranque de sinceridad, le dijo a su amigo don Horacio Rodríguez, de San Ramón: «De esta vez no llegaré; don Cleto tiene la mayoría de los sufragios; pero hay que sostener la partida para sacar algunos diputados y para la próxima lucha, porque entonces no tendrán un gallote como don Cleto

Cosas de los azules cuando les dan los azules

En el Diario Republicano del jueves 27 corriente, Rubén Bastos Salas y Rafael Alvarez Rodríguez, de San Isidro y Canoas respectivamente, protestan con palabras muy en armonía con las que emana ese periódico; el primero por haberlo incluido—según él—en la directiva; y el segundo de la firma en favor del cletismo. El nombre de Bastos Salas no figura en nuestra directiva, como puede comprobarlo quien quiera, y si honra la carlista del distrito, donde enhorabuena lo dejamos. Salvo que su intención sea retirarlo de ahí y por influencia de ciertos espíritus a él y a los testigos firmantes, trocara los términos.

El señor Alvarez Rodríguez aparece en los registros de ciudadanos que lleva nuestro Partido, tan azul desde el comienzo de la lucha, como cualquiera de las autoridades de esa ciudad, pongo por caso. Desde luego, si dió firma fué reafirmando su carlismo, y si ahora la retira caerá seguramente en desgracia de esas mismas autoridades. En consecuencia pídele seguir en el mismo olor de...santidad que hasta aquí.

TOMÁS FERNÁNDEZ BARTH

Alajuela, Octubre de 1927.

Suscribase a "Patria"

En esa forma contribuirá con UN COLÓN al mes a la campaña del partido.

Regreso de un buen amigo

El viernes, en el tren ordinario de pasajeros, vía del Atlántico, ingresó a esta capital, después de haber permanecido en Europa durante algunos meses, nuestro muy estimado amigo don Augusto Colombari.

Por motivos de salud tuvo el amigo Colombari que emprender una jira por las principales capitales europeas y, después de ser atendido por especialistas, ha recuperado completamente su salud, de lo que nos alegramos mucho.

Con motivo de su regreso la noche de su arribo tuvo lugar una comida, habiéndose sentado a la mesa numerosas amistades y familiares de los esposos Colombari-Barquero.

Saludamos cariñosamente al amigo, y nos felicitamos de que su viaje haya sido provechoso.

que ponerme por delante». Oiga don Carlos. Ud. y amigos están liquidados. En la Unión Nacional militan el sucesor de don Ricardo y varios futuros Presidentes de Costa Rica.

VICTOR RAMÍREZ.

21 de octubre de 1927.

¿Por qué es Costa Rica cletista? Napoleón Chinchilla y la política

El Lic. don Carlos María Jiménez, enemigo jurado del histórico Partido Republicano, viendo seguro el triunfo de ese partido en 1909 por ser el Lic. don Ricardo Jiménez su candidato, y calculando muy probable el llegar a ocupar una alta posición colándose en el partido por ser el candidato su primo hermano, se coló en ese bando; y en realidad llegó a ocupar el Ministerio de Gobernación.

Una vez en el Ministerio, empezó a preparar su plan contra el «Partido Republicano» y en 1913 al librarse la lucha eleccionaria entre los partidos, Civil, Nacional y Republicano, puso en juego sus habilidades en pro del Partido Nacional y contra el Partido Republicano, logrando con satisfacción y sin escrúpulo, haber sido él, el principal factor que contribuyó a la derrota de los republicanos; sin preocuparle la traición que había hecho a estos, el desacato a la Constitución ni el irrespeto al juramento que tenía prestado: ¿esa es su moral? Después en 1924 se le volvió a presentar la misma oportunidad que en 1909 y volvió a colarse en el Partido Republicano siempre con sus aviesas intenciones contra el mismo.

¿Y que resultó?

Lo esperado, lo que ya todos conocemos; aprovechó que los republicanos se habían dormido sobre sus laureles, olvidando que tenían el enemigo entre casa y logró introducir la división y discordia entre ellos; y mientras tanto, se apropió con astucia del título del partido, de su pabellón y divisa, porque consideraba éstos un talismán para atraer a su rededor gran parte del republicanismo.

Hecho esto, se dedicó a peregrinar por toda la República en peza de incantos republicanos, de timoratos, o de malos ciudadanos para formar su partido; en persecución de ese dorado sueño ha perigrinado por todos los rincones del país, no ha perdido fiestas, velas, entierros, ni matrimonios, dándose a reconocer como Jefe y Candidato del Partido Republicano, haciendo creer que su candidatura sería oficial y que tendría el apollo de los cuarteles a última hora si era necesario; infiriendo con esto grave ofensa al honor y dignidad del señor Presidente de la República y de los militares en servicio.

Dos años consecutivos duró en esta peregrinación, dueño del campo, sin enemigo, ni más obstáculo que su falta de prestigio y la sensatez de la mayoría del pueblo costarricense; pues éste lo vio pasar como cuando pasa el payaso invitando a función de circo, y no fueron muchos los incautos republicanos, ni tontos los timoratos, ni suficientes los malos costarricenses que tragaron el anzuelo y lo siguieron, halagados tal vez con falsas promesas o de la supuesta candidatura oficial.

Esos son los principios republicanos que sustenta el Lic. don Carlos María Jiménez y las credenciales que lo abonan para titularse Jefe y candidato del Partido Republicano y aspirante a la Presidencia de la República.

Dos años de propaganda política, sin enemigo, es tiempo más que suficiente para que un hombre de prestigio con menos ventajas hubiera logrado formar un gran partido; y sin embargo, don Carlos María solo logró formar una partida.

Naturalmente, pasado ese tiempo, los Partidos Republicano, Reformista y Agrícola consideraron imprudente y antipatriótico dejarle por más tiempo el campo sólo a don Carlos María, al que consideran una amenaza para nuestras instituciones patrias, paz, tranquilidad y bien estar de la República; olvidando sus diferencias políticas, impulsados por el deber, inspirados en un mismo y noble ideal, consecuentes con sus principios, hicieron un sólo blok y formaron el Partido Unión Nacional, proclamaron

como candidato al eximio ciudadano, encarnación del republicanismo, honra de Costa Rica y gloria de los costarricenses, Lic. don Cleto González Víquez, quien se excusó de aceptar ese honoroso cargo; pero que por patriotismo aceptó, y al aceptar contó ya con el apoyo y adhesión de la mayoría del país, y le han seguido lloviendo adhesiones, al extremo, que hoy, cuenta con las dos terceras partes de los costarricenses hábiles para votar; apenas se inició la candidatura del señor González Víquez, don Carlos María y sus paniaguados, vieron en ello su inevitable derrota, y les vino la desesperación, la que los transformó en energúmenos, adoptando ellos para combatir al Partido Unión Nacional el sistema de mentir, irrespetar, calumniar y difamar al Lic. don Cleto González Víquez y demás abanderados del partido, a sabiendas de que estos tienen muy bien sentada su buena reputación y que sus credenciales son muy limpias, que el Lic. don Cleto González Víquez es digno, honorable y sin tacha para los buenos costarricenses; aunque no infalible, porque todo género humano tiene sus errores: que es un hombre ilustre, sabio, talentoso, buen patriota, ecuaníme, sereno, de nobles sentimientos, buenas costumbres, y de especial preparación y experiencia en el manejo de los asuntos de Estado.

¿Podrá decirse lo mismo de don Carlos María?

¿Por qué no ponen de manifiesto los méritos que éste tenga?

¿Será que carece de ellos?

A nuestro juicio, entre don Cleto González Víquez y don Carlos María Jiménez no cabe comparación.

Es un ridículo que los carlistas traten de discutir la personalidad de don Cleto, siendo don Carlos María su candidato.

Lo aconsejable sería que desistan de sus vanas pretensiones y ruines proceder, y se conformasen con su merecida suerte.

Si en dos años de propaganda sin enemigo no pudieron formar partido, ¿cómo lo pueden formar ahora que tienen un enemigo incombustible, y que ya el señor Presidente de la República enterado de las absurdas aseveraciones del carlismo, manifestó al país entero, que ningún candidato contaría con el favor oficial, porque él será neutral en la contienda, y los cuarteles a su mando son para garantizar a los ciudadanos el libre ejercicio de la elección de quien tenga que sucederle en el poder, y jamás para imponer candidatura alguna?

Pero ellos insisten en su despropósito, y para alentar sus débiles filas y engañar incautos, continúan diciendo y asegurando que don Carlos María, con votos sin ellos, será el Presidente de la República en el próximo período; pero a pesar de eso la mazorca se les está, y sigue desgranando, al extremo que se quedarán con el olote de su vana ambición.

Don Carlos María reprocha que en 1906 llegara don Cleto a la presidencia habiendo contado con el favor oficial, y no toman en cuenta que hasta aquella fecha todos los gobiernos habían adolecido de ese pecado, que el señor González Víquez no solicitó ese favor, como lo desea y lo solicita de cierto modo actualmente don Carlos María, quien en 1906 como diputado cletista defendió a capa y espada y con todo ardor la legalidad de esa elección, que hoy combate y denigra, y que como diputado la declaró buena, limpia y legal.

Ese pecado que pudiéramos llamar pecado original de los gobiernos hasta aquella fecha, lo lavó don Cleto con las cristalinas aguas de su honrada y constitucional administración, en la que tributó absoluto respeto a la Constitución de la República, garantizó a los ciudadanos el libre ejercicio de elección de quien lo sucediera en el poder, guardó completa neutralidad en el proceso electoral, como fiel devoto de los principios republicanos y siendo él el primer Gobierno que en Costa Rica hasta aquella fecha dió elecciones libres al pueblo.

Por eso en 1910 al descender del Poder y entregárselo al Licenciado don Ricardo Jiménez, mereció que éste calificara la Administración González Víquez como modelo para la práctica del Programa del Partido Republicano, y a don Cleto, como el fundador de la República, viva y efectiva.

Mereció del señor Presidente del Congreso, que lo declarara Benemérito de la Patria y acreedor a que su nombre figurase en lugar preferente en las páginas de la Historia Nacional. Mereció del señor Presidente de la Corte que le rindiera por el mismo hecho, honores y aplausos; y lo que para él es más, mereció su propia satisfacción por haber cumplido con su deber.

Otro de los reproches del Carlismo contra don Cleto, es que, según ellos, hizo una administración derrochadora; ¿pero en qué consistió ese derroche?: en proveer a los pueblos, de casas de enseñanza, puentes, caminos, carreteras, nuevas vías de comunicación, auxiliar a los Hospitales y algunas Iglesias con dineros del Estado.

Si eso es derrochar, benditos sean los derroches! Las demás imputaciones que el carlismo hace al Lic. González Víquez, son calumnias e inventivas hijas del despecho y la envidia de quienes están ayunos de conciencia, honradez y moralidad política. Son burbujas de jabón de puerco que se deshacen ante la conciencia nacional, la que deplora que el carlismo a semejanza de la polilla que sólo ataca y cercena las telas más finas, ataque hoy solamente las reputaciones mejor sentadas y de antecedentes más limpios.

Juan Viñas, Octubre 22 de 1927.

Unos vecinos de Juan Viñas

Le conozco desde que éramos compañeros de estudios en el Liceo de Costa Rica: como hombre honrado y puro apenas tendrá igual.

Siempre ecuaníme, estudioso, trabajador y virtuoso y sólo a su esfuerzo debe el modesto capital que posee.

Junto con la virtuosísima matrona con la cual casó, constituyeron en Escasú un hogar por todos conceptos ejemplar. Los primeros largos veinticinco años de su vida profesional los dedicó a la magisterio, y fue siempre un maestro distinguido en toda la extensión de palabra.

Una vez radicado en este lugar, ha trabajado en el comercio y la agricultura y en todos sus actos ha procedido con entera corrección.

Siempre que ha tenido que ver con el adelanto material y moral del cantón, ha coadyuvado con su valiosa cooperación al mejoramiento de Escasú. A esto se debe que en política como en todo, sea tomado en cuenta y seguido en su partidario por todos los importantes vecinos que le han visto interesarse por el lugar donde plantó su hogar; no es como injustamente se dice en el «Diario Republicano» que abuse de la política para

hacer cletistas: en primer lugar el cletismo es el brote casi unánime de la conciencia nacional agradecida de los múltiples beneficios que el Padre de la Patria, don Cleto González Víquez, le hizo al país, en segundo término Escasú siempre se ha afiliado a las causas más grandes, a los hombres que mejores garantías ofrecen para las comunidades y ha buscado el camino más recto y honorable para elegir presidente; y don Napoleón Chinchilla no ha hecho sino lo que debe hacer todo buen patriota; todo costarricense que busca el bien general.

En sus acciones procede con corrección y hasta en política transita por los senderos del honor y de la virtud.

Tan cierto es esto, que para atacarle han tenido que recurrir al anónimo y a la cobardía; quienes acuden a estos medios indignos es porque no tienen el valor de hacerse responsables de sus actos.

Continúe así el amigo, que Escasú y la Patria se lo tomarán muy en cuenta y deje que la cobardía se revuelque en su charco.

Ricardo Castro Meléndez

Don Carlos Chavarría Rivas In memoriam

Ley fatal del destino!... El hombre al nacer trae marcado el límite de su vida y de allí no puede pasar... ¿qué es la vida? es la senda entre el nacimiento y la eternidad. Hay hombres de corazón magnánimo y bondadoso, hombres a quienes los pueblos deben recordar siempre por su espíritu de lucha y de progreso. Don Carlos fué uno de ellos; hará escasos dos años llegó a estos campos de labranza e inmediatamente con un entusiasmo y orden admirables, movió el progreso del lugar, aplicó en campos fecundos de labor un cuantioso capital, compró dos valiosas fincas y en una de ellas construyó un bonito chalet donde residía dirigiendo sus actividades. Impulsó la agricultura, con preferencia la industria cafetalera, fué el nervio propulsor para construir caminos e incansable en sus faenas; prodigó a manos llenas su dinero y su bondad en esta zona solitaria y lejana, donde se albergan tantos hombres de voluntad de acero, que a brazo partido luchan con las dificultades que se presentan siempre en los pueblos que

empiezan a levantarse; hoy lloramos como a un padre cariñoso su desaparición; una mano criminal destruyó en temprana edad tan preciosa existencia, dejando en la orfandad a muchas familias. El pueblo de Tierras Morenas deposita sobre su tumba las flores del cariño y el Partido Unión Nacional pierde a uno de sus mejores miembros. ¡Descanse en paz el amigo desaparecido! pido al cielo consuelo para la familia doliente. ¡Adiós, don Carlos! os ofrecen tus amigos que no faltará sobre vuestra tumba las flores del recuerdo, que no se marchitan y que el tiempo no podrá borrar.

ARISTIDES MOYA CARRILLO

Tierras Morenas de Tilarán, 24 de Octubre de 1927.

¡Lea este periódico!

Léalo en voz alta. No necesitamos insultar, no nos precisa escarnecer. Hay hidalguía en su página; no es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL y... cada uno da de lo que tiene!

A los Jefes Cantonales de la República

A los Jefes Cantonales de la República que no hayan enviado la Directiva del Partido al Club Central de esta capital, se les ruega formularla a la mayor brevedad posible, detallando en ella los nombres de los correligionarios, por distritos, y procurando poner los nombres de personas que hayan manifestado su asentimiento para figurar en tal Directiva. El trabajo debe ser hecho escrupulosamente. Debe enviarse separadamente una lista de los compañeros que no deseen que se publiquen sus nombres. Tampoco debe olvidarse la consignación de los segundos apellidos.

La Oficina del Registro Cívico del Partido.

MATERIALES DE FERRETERIA Y PARA ELECTRICIDAD

Consigue a precios sin competencia donde
MIGUEL ANGEL QUESADA A.

125 vs. al Norte del Mercado — Calle Paso de la Vaca

Teléfono 973 — Apartado 1204

DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO Y EL LIBANO

ARTURO VOLIO J.

ENORME SURTIDO EN CEDRO AMARGO Y TABILLA DE POCHOTE

Calle del Pacifico, 50 varas al Sur de La Navarra
San José, C. R. Teléfono 1470

SIGURD

Prepárese a recibir esta sorpresa

Oiga el Carlismo de Santo Domingo € 5.000 de apuesta

Los carlistas de este cantón afirman con insistencia que obtendrán mayoría de votos sobre el cletismo en este lugar; y como se habla de apuestas de dinero en ese sentido, creemos conveniente notificar al Carlismo, que hemos depositado en poder don José María Chacón Chacón la suma de CINCO MIL COLONES para apostarlos al triunfo de la Unión Nacional en esta localidad.

Los carlistas que deseen tomar esta apuesta pueden entenderse con el depositario del dinero, quien tiene instrucciones al respecto.

Santo Domingo, 7 de setiembre de 1927.

La Directiva

De la Sierra de Abangarez

Como el soldado que sale de la fila para decir: hemos triunfado! Así yo, desde este rincón de la república me adelanto para en esta hora de lucha política, dar la misma voz: hemos triunfado! Porque nuestros adversarios no solamente no avanzan sino que están retrocediendo, van perdiendo el terreno que tenían bajo su dominio, y de sus filas salen voces que dicen: hemos perdido la trinchera; hemos abandonado el fuerte que nos sostenía!

Nuestra arma vencedora consiste en el convencimiento que todos los costarricenses tenemos de que nuestro candidato es muy superior al de los carlistas. A pesar de que el joven don Carlos María tiene ya cincuenta y cinco años, no existe nada que lo haga notable en esa larga vida. En el Congreso no hizo cosa digna de mencionarse. No tiene su persona, pongamos por caso, los prestigios de un Alvarado Quirós, ni de un Anderson, ni de un Jorge Volio, ni de un Arturo Volio, ni de un Juan Rafael Arias.

Total, nada. Sólo que como es Jiménez, él cree que su apellido es suficiente, sin atinar a que no es ese ape-

llido el que ha hecho grandes hombres, sino los grandes hombres los que han hecho respetable ese apellido.

Aquí en La Sierra tenemos ochenta y tres cletistas, por veintinueve carlistas, es decir, estamos a cuatro por uno y así estamos en todo el país.

Pero es que don Carlos María se ha llevado un chasco. Cuando hay una gran fiesta a la que no se está invitado y se quiere concurrir, él que sabe que no tiene derecho para ser invitado, se acerca a mirar a hurtadillas dispuesto a dejarse pasar adelante si alguno de la familia lo ve y lo invita. Pero así, es natural que en la fiesta tenga que ceder el lugar a quien con derecho y siendo superior, se presente. Tal ha sucedido ahora. A don Carlos María nadie lo invitó. El se hizo por sí y ante sí candidato y se metió a la danza.

A don Cleto en cambio lo invitaron los pueblos, llegó a la fiesta y don Carlos María, que había entrado a la fuerza, tuvo que hacerse a un lado y ceder el lugar.

Eso es sencillamente lo que ha pasado.

La Sierra, Abangarez, octubre de 1927.

J. M. R. M.

Usurpan nombres para mentir

No está en mi manera de ser, ocuparme de hacer publicaciones, porque no es ese asunto del que yo entiendo. Siempre me he concretado a depositar mi voto y nada más; pero la manera de proceder tan desdoro del Carlismo de este vecindario, hace que mi espíritu pacífico se levante airado, y con la legalidad que me caracteriza, como hombre honrado, digo públicamente el mal proceder usado con uno de mis vecinos, con el señor José Abarca Guerrero, que está enfermo y digno de lástima y sin embargo lo han hecho aparecer como autor de un artículo publicado en el «Diario Republicano» de 4 de Octubre del corriente año, y el referido enfermo no se ha dado cuenta de lo que escribieron ocultándose detrás de su nombre.

Dice el referido artículo que los Cletistas no se empachan con el mendrugo que cada mes destina el Cletismo. No señores: el Cletismo no tiene propagandistas pagados como el Carlismo lo tiene en este distrito.

Aquí no hay Cletistas que puedan parangonarse con los Carlistas que, como el jefe de ellos, anda de puerta en puerta como un men-

digo solicitando adeptos y nadie le dá limosna porque ya los vecinos de Balsa se han dado cuenta de la clase de hombres que se aquilatan en la arena política.

Cuando se le ofrezca hablar en el periódico, ojalá no haga lo de los tiradores, que no saben disparar el arma y ponen manpuesto. Firmar, como lo hago yo.

JOSÉ DELGADO P.

Balsa de Mora, Octubre 25 de 1927.

Oigan los carlistas Que son ciclistas

A la tienda LA GERMANIA han llegado gran cantidad de neumáticos de foot ball, llantas, neumáticos, maleteros, candados, timbres, lámparas, dinamos, infladores, aros, frenos, y todo lo que puede desear un ciclista.

No olvide usted el (Gre-Solvent) pasta para limpiar las partes niqueladas de la bicicleta. IBO ROJAS. 175 varas al Sur del Teatro Moderno.

Vivimos la República para la libertad

Las conquistas del orden cívico, alcanzadas tras de las grandes bregas de nuestros mayores, constituyen el mayor tesoro que nos legaran aquellos patrios eminentes, fundadores de la República, que con genial visión, enclavaron la plataforma en la que nacen y prosperan las instituciones todas, al amparo del derecho y la libertad.

Este ambiente vital de las democracias en formación, orientadas para el futuro, es el campo abonado y propicio, para salvar de todo naufragio a las ideas regeneradoras, que como activas células de una fuerza inicial, desarrollan dentro las capas sociales este soplo dinámico y fecundo que nos empuja al progreso.

La República es la concepción política de un gobierno de todos y para todos, libre del entronizamiento de cualquier grupo oligárquico de familia o de casta. Las castas privilegiadas son fatales para el gobierno, porque degeneran en el monopolio del mando, con absorción de todas las facultades, con rumbo a las tiranías.

Por esto adversamos y combatimos a la facción Karlista porque son la minoría absorbente de un grupo sin las esenciales credenciales del mérito, conquistado en la porfía de una larga y relevante labor, en la esfera pública.

Por esto aclamamos al Partido Unión Nacional, cuyo jefe, el señor González Víquez, es uno de los más ilustres o el más conspicuo de los fundadores de la República; el más abanderado de los verdaderos republicanos, que viviente bronce, para ejemplo y emblema de nuestras generaciones.

Claro está que la dirección de un gobierno corresponde por derecho propio, a los más preparados, a los más previsores, a los que más han acreditado en las arenas de la gestión pública por la abnegación y grandeza de sus labores cívicas y por cien títulos más que sería prolijo enumerar, cuya dirección va desde luego garantizada y bastante, por el mismo hecho, para asegurar la eficacia y el éxito confiado por las mayorías electoras.

La libertad, no el libertinaje, es la esfera de luz, en donde encuentran amplio ambiente las sociedades para moverse con virtud propia, hacia el desenvolvimiento infinito de todas sus facultades y condiciones. La libertad es como el soplo divino con que la Providencia dotara a la criatura humana; hálito celeste de un éter del espíritu, como el fluido potencial que genera la acción.

Por la diosa libertad, se han librado las mayores campañas que registra la Historia; es a nombre de la libertad, que luchamos por salvar a la Patria del asesinato de esta diosa excelsa que nos da vida y calor en el orden social y hasta en el orden cosmogónico, universal.

El mayor desastre para Costa Rica, con el arribo del Carlismo, sería el de afrontar una era de espionaje y violenta dominación.

Asesinada primero la libertad, vendría luego el asesinato de la República.

Maniobras cuartelarias, odiosas persecuciones del miedo entronizado; servilismos de los sicarios y pretorianos que nunca faltan en los gobiernos de violencia, y las calumnias y asechanzas, para agradar al amo, en las putrefacciones y suamos de una degradación moral, fuera de toda comparación.

Agostos de los Chacales y escorpiones, Serpientes, y panteras que en forma humana y despojados de todo escrúpulo, se precipitan al hartazgo, ebrios de gula, para sasiar sus innobles apetitos de todo género. Todo bajo la complacencia de los amos porque ellos tienen las mismas prácticas, legalizando si es posible, los atropellos y desmanes, que estos miserandos, analfabetas de la letra o del espíritu se creen con derecho a perpetrar, serían los resultados naturales del relajamiento administrativo Karlo-marista, que nunca ha de llegar.

En las aras de la Patria, resuena himno de victoria que el clarín nacionalista lanza a los vientos, agitando el penacho de tres colores, que simboliza la unión de tres grandes agrupaciones cívicas, contra el enemigo común; ya acorralado en el último reducto de sus trincheras de cartón, deleznable como nieblas, al primer soplo del criterio nacional.

En el grandioso marco de la verdadera República, no privan los impostores, como no perduran en el seno de los mares, los organismos putrefactos, que el océano arroja a las playas, temeroso quizá, de sus contagios y alteraciones.

Hay un astro radioso que fulgura en el horizonte, como un sol de justicia, para barrer las sombras, con vividos fulgores, como la aurora de una nueva era, tras de la tempestad.

ASCANIO

Tomando Refrescos y Cervezas

TRAUBE

Conserva la salud

Una LAGER le alarga la vida

A los Jefes de Propaganda del Partido Unión Nacional de toda la República, se hace saber:

Que en el Club Central de esta capital se ha abierto una oficina especial que se ocupará exclusivamente de todos los asuntos relacionados con el Registro Cívico, y referentes a la inclusión y exclusión de ciudadanos. Se les ruega hacer todos los trabajos necesarios en los distritos a su cargo, que tengan relación con este asunto.

Para cualquier consulta deben dirigirse al Jefe de Acción, señor Castro Quesada, poniendo al encabezar la correspondencia, la indicación de que se trata de asunto Registro Cívico.

Así es como hacen Tres muertos que hablan los zarandeos

En el zarandeo que aparece en el pasquín karlista de fecha 22 del corriente, de la gran directiva cletista de este cantón, aparecemos como adheridos al partido karlista.

Protestamos de la manera más enérgica, por el abuso incalificable de estos señores karleros, y declaramos categóricamente, que somos y seremos fieles soldados del gran partido Unión Nacional.

Zacarías Núñez A.—Tobías Núñez A.—Rafael Núñez A.—Eduardo Castro Morales.—Florencio Mora Cordero.—Constantino Mora Mora.—Felipe Espinoza. Delfín Vega.—Juan Burgos Rubí.—Ramón Burgos Rubí.—José Barragán.—Tobías Campos D.—Aquilino Díaz Campos.—Gordiano Campos Delgado.—Rafael Campos Delgado.—Ramón Montero Chaves.

SAMUEL CALVO R.

RA.F. MORALES J.,
Jefes de Propaganda.

Barbacons de Puriscal, octubre 25 de 1927.

Suscribase usted a PATRIA. En esa forma contribuirá con UN COLÓN al mes a la campaña del partido.

COMISIONES

Compra-venta de casas
y lotes en esta ciudad.
DISCRECION Y SERIEDAD

I. BARAHONA

OFICINA DE "PATRIA" IMPRENTA ALSINA

AVISO

A partir de esta fecha la oficina del Censo del Partido, instalada en el mismo local del Club Central, permanecerá abierta todos los días hasta las 9 de la noche. Se ruega a todos nuestros amigos acercarse a ella a constatar si están debidamente inscritos en el Registro Cívico.

San José, octubre 4 de 1927.

A LOS NACIONALISTAS DE LA CAPITAL

A fin de que nadie se quede sin ejercitar el derecho del sufragio se replica a nuestros correligionarios de esta ciudad, que pasen al Club Central del Partido, a consultar una lista que será colocada a la vista del público, de personas a quienes el Registro Cívico no entenderá cédula para votar por falta de los datos que indica la ley (edad, profesión, etc. etc.) y cuyos datos deben darse lo más pronto posible para evitar la cancelación.

El Lic. D. Andrés Venegas es festejado en Patarrá

Match y entusiasta reunión nacionalista

Un grupo de futbolistas del vecino pueblo de Patarrá de Desamparados, dispusieron festejar al Licenciado don Andrés Venegas dedicándole un match, y al mismo tiempo se dispuso aprovechar la visita del festejado para celebrar una reunión política a continuación.

A las nueve de la mañana de ayer, día señalado para el festejo, el señor Venegas llegó a Patarrá acompañado de los señores Lic. don Luis Castro Ureña, diputado don Florentino Lobo, don Asdrúbal Villalobos, don Ricardo Toledo y don Próspero Abarca, personas a quienes don Andrés invitó para que lo acompañaran.

A Patarrá se llega por una pintoresca carretera que desprendiéndose de la de Desamparados, pasa por San Francisco, San Antonio y luego está Patarrá, pueblito rico en minas de cal, y que está asentado en un bello vallecito rodeado de colinas.

Cuando llegamos, hormigueaba la gente por los alrededores de la plaza, y pocos momentos después dió comienzo el match que había sido concertado entre un equipo del lugar con otro compuesto por muchachos de San Miguel de Desamparados. Alineados los partidos, el señor Venegas hizo el saque a la bola y se empeñó la lucha. Ambos equipos trabajaron con denuedo y al terminar el match, los patarraseños se habían anotado tres tantos contra cero. El señor Venegas obsequió a los jugadores con 1 bola de foot-ball y al entregarla hizo promesa de interponer su influencia en el próximo Gobierno a fin de que la plaza sea ampliada, y que en caso de no conseguirlo, manifestó que él de su propio peculio lo haría.

Terminado el match se pasó a casa de la estimable señora vecina del lugar, doña Deidamia Mora viuda de Monge, donde se había preparado un suculento almuerzo para los visitantes. Cualquiera palabra que se diga para elogiar la esplendidez, las atenciones, y la simpática en mil formas manifestada por los dueños de la casa es poca. Bajo el techo de aquella casa, se estuvo haciendo recuerdo del inolvidable don Juan Monge Guillén, fundador del pueblo, esposo que fue de doña Deidamia, y cuyo recuerdo se guarda en el pueblo con todo el afecto y toda la veneración que una vida ejemplar dedicada a hacer el bien de los demás, es capaz de despertar. La noble señora viuda de Monge Guillén tiene la presencia de

una noble matrona, y sus hijos son fiel exponente de las nobles enseñanzas de su padre.

Terminado el almuerzo, se dió comienzo a la reunión. Todos los vecinos del lugar concurren a ella y escucharon complacidos los discursos de los visitantes, los que estuvieron tan atinados, que puede decirse sin lugar a duda, que la reunión política celebrada ayer en Patarrá constuyó una verdadera fiesta. Ampliamente quedaron complacidos todos de los discursos pronunciados y el pueblo hizo grandes elogios de la cultura de los oradores.

Uno de los asistentes a la reunión, el importante vecino de aquel lugar don Luis Cordero, quien hasta ayer había sido neutral, convencido de que la causa que sustenta la Unión Nacional es la que busca el bien de Costa Rica, emocionado por los discursos se adelantó y abrasando al Lic. Venegas expresó que entraba a formar parte del nacionalismo.

A las tres de la tarde regresó la comisión a San José trayendo la más grata impresión de su visita a Patarrá, pueblito que ha demostrado tener un culto por las causas nobles y ser de esta vez un baluarte inmovible de la Unión Nacional.

El nuevo líder de la Unión Nacional Lic. Luis Cruz Meza

Sr. Director de

«PATRIA»

Los reformistas del cantón de Desamparados, hemos sido muy gratamente sorprendidos por la declaración del Lic. Cruz Meza, en su valiosa gestión política como reformista para sumar sus empeños en la grande y redentora causa de la Unión Nacional.

Con el arribo de don Luis al nacionalismo, contamos con un grande elemento más de cohesión, en la campaña emprendida para salvar a Costa Rica, en esta jornada cívica del progreso y la libertad.

De Ud. muy ante agradecido servidor,

Narciso Porras y compañeros

Desamparados, — Octubre de 1927.

Suscribase Ud. a PATRIA. En esa forma contribuirá con UN COLÓN al mes a la campaña del partido.

Las asechanzas karlas

Las mentiras del Jefe de Propaganda carlista en Garita.

En el periódico Diario Republicano del 15 de Octubre se encuentran varias protestas de algunos gariteños hechas por el señor Jefe de Propaganda don Samuel Alfaro y testificadas por él mismo. Habiendo conferenciado nosotros con nuestros compañeros, dicen que ellos no quieren ser descaracterizados, que ellos no han autorizado a ese individuo para que se atreva a publicar semejante disparate, que ellos hasta la fecha no han visto su nombre en ninguna directiva y que por qué iban a protestar.

Esos son los trabajos de los carlistas en Garita, esos son los trabajos del distinguido Samuel Alfaro, como dice en una de las protestas; y no tan distinguido, porque muchas veces a gentes

que no le conocen bien se les confunde con Filadelfo Lámparas, más luego no es tan distinguido. Algunos de nuestros compañeros le han dicho que para que trabaja él en política, y dice: adió que ya él alcanzó que le diera don Carlos veinticinco colones de sueldo y que tiene que presentar sus trabajos aunque sean mentiras para que no le corten el rabo». Esto es para que se comenza la patria y el mundo entero, de lo que son los carlistas.

Pues los propagandistas del Partido Unión Nacional que lleva por cabeza al Lic. don Cleto González Víquez, trabajamos sin sueldo, trabajamos de espontánea voluntad y porque nos llama y nos dicta el corazón trabajar por un hombre que solo proclama el bienestar de la Patria.

UN GARITEÑO

¿Dónde están los que apuestan! ¡¡Saque la cara el carlismo!!

En poder de don Antonio Agüero hemos depositado la suma de DOS MIL COLONES, que apostamos a que el Partido Unión Nacional tendrá mayor número de votos que el Republicano, en este Cantón.

Quien tenga interés puede pasar donde el señor Agüero para formalizar la apuesta.

Orotina, octubre 24 de 1927.

La Directiva

Plumas malditas

Qué distinto modo de combatir al enemigo tienen estas almas bajas, que con distintos sendonimos ocultan su figura empujefecida e infame para atacar a los que moralmente están muy por encima de estas figuras prismáticas.

Ya no solo atacan la figura inmarcesible de don Cleto, al que ayer no más exaltaban desde la tribuna pública y embellecían las páginas de sus libros al tributar un honor muy merecido a esta gloria nacional, a la que hoy denigran estos fetiches, que creen alcanzar la gloria hundiéndose en el fango de su miseria.

Podrán creerles los costarricenses sensatos? Tendrán algún valor las palabras de hoy si el ayer glorioso lo profanan hoy cuando ciegos por la mezquina pasión política, arrancan lodo al suelo que ayer no más diera flores para arrojar al rostro de ese grande hombre?

No! Pueden oírlos los inconscientes, los que creen en esas figuras acartonadas que en su actuación de comedia desempeñan el papel de payaso de circo, sin que en su vida pública y privada tenga nada que agradecerles la comunidad de la que no se acuerdan en el tiempo ordinario ni en el desempeño de los puestos públicos, a los que les gusta asaltar para su propio provecho.

Y estos hombres que creen ser los escogidos de la intelectualidad patria, ven de una manera microscópica a todo aquel que emborrone una cuartilla para defender a la Patria, en esta hora en que se juegan sus destinos y los valores nacionales son enfangados por el lodo de la envidia que no logrará ensenegar el brillo de su historia.

Para estos espíritus enfermos no debe haber más que compasión. Ellos no se conocen a sí mismos y en su delirio de grandeza creen eclipsar los astros luminosos, pero como la bruma transitoria, son deshechos por el aquilón de la justicia, cuyo vendabal destruye el ansficio de su maldad.

Las plumas de oro como la de Julio Acosta, Joaquín Fernández Montúfar, Guillermino Vargas, Joaquín Barrionuevo, Asdrúbal Villalobos, Vargas Coto y tantos otros de nuestra briosa juventud, llevan a las páginas del periodismo la belleza de sus grandes producciones sin que en ellas destile el veneno de la envidia que vive en el antro de la maldad de las plumas malditas que para defender una causa creen indispensable bajarse al fango para zaherir con sus malévolos escritos el nombre limpio de los hombres.

Ya es tiempo de que la campaña política se encarrile por un sendero más amplio, más humano y más culto. Que la lucha sea de ideas y no de odios. Que se proclamen las virtudes de los hombres y no se inventen defectos para ensombrecer a nuestras verdaderas Glorias Nacionales.

Este es el siglo de luz,

Directorio Profesional

Alejandro Alvarado Quirós
Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.
Rogelio Salazar S.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficinas: Pasaje Dent.
Antiguo local «La Feria»
Teléfono 1386

LIC. PEDRO IGLESIAS
ABOGADO Y NOTARIO
Teléfono 450 - Apartado 458
Oficina: Las Arcadas
frente al Teatro Nacional

JOSE LUJAN M. y JOSE PEREZ S.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Apartado No. 605
Oficina: 50 varas al Sur
de Alsina

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina: Frente al antiguo
Palacio de Justicia
Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós
ABOGACIA Y NOTARIADO
Teléfono 95 - Apartado 1283
Oficinas: Pasaje Dent
Antiguo local «La Feria»

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.
ABOGACIA Y NOTARIADO
Oficina: En la de don Cleto
González Víquez
Teléfono 612

Las Juntas siempre firme

A Manuel Castro Quesada. — San José.

En estos momentos terminó reunión carlista. El orador Conejo insultó despiadadamente al auditorio. No obstante estar como unos diez cletistas dentro, no pasaban de CINCUENTA. Esto puede darles idea a esos señores de su cantado triunfo en este cantón.

Affmo.

FLORENTINO CRUZ

Una adhesión valiosa

Señor don Manuel Castro Quesada.

S. M.

Un soldado más o uno menos, ni se cuenta ni se discute; más como artesano honrado que quiero el bien para la patria, sírvase contar con mi adhesión al gran Partido Unión Nacional.

Su servidor y amigo:

FERMÍN MIRANDA H.

Copartidario enfermo

El señor don Cayetano Bermúdez, uno de los ciudadanos que más lucharon dentro del viejo republicanismismo y hoy honra las filas nacionalistas, se encuentra enfermo de algún cuidado. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Verdad, de la Justicia y de la Moral política.

Corresponde a la intelectualidad sana, a las «plumas excelsas y no siervas» contribuir a la depuración nacional, principiando por anatémizar a los escritores que están enfermando la opinión pública con sus escritos mal sanos que al tramontar allende los mares dejan en mal predicado en el exterior, el alma misma de la nación.

PRÓSPERO ABARCA M.

Desamparados, 31 de Octubre de 1927

Guía Comercial, Agrícola e Industrial de Costa Rica

Para conocimiento de los Comerciantes, Agricultores e Industriales del país hago constar que la GUÍA COMERCIAL, AGRÍCOLA e INDUSTRIAL DE COSTA RICA es de mi absoluta propiedad, y desde luego nadie está autorizado para recoger avisos ni tener entendimientos con mi empresa, solamente el señor don CARLOS ROLDÁN HERNÁNDEZ a quien se ha nombrado Agente General de anuncios y con quien se pueden entender.

MANUEL A. QUIRÓS P.
Director.

Aserradero

EL LABERINTO

Mariano Struck

Surtido completo de maderas del Pacífico

SAN JOSE, C. R. - TELEFONO 937

Boticas y Pulperías

El Linimento del Dr. Vargas ha resultado superior a todos los extranjeros. — El público lo pide. — Uribe y Pagés, lo venden al por mayor y lo mandan por docenas a cualquier parte.